

LA OPINION

EDICION DE LA MAÑANA

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administracion, y en la libreria de Bartolomé Rotger, Palacio 4.

Redaccion y Administracion: San Pedro Nolasco, 7 principal.

Despacho de 9 a 12 mañana, y de 3 a 6 tarde.

PRECIO DE SUSCRICION.

1'25 pesetas al mes.

Número suelto 10 cénts. de peseta.

DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR

POLÍTICA EUROPEA

Sr. Director de LA OPINION.

Madrid 3 Mayo de 1890.

SUMARIO: La manifestacion. — Filosofía. — Paris. — en Italia. — Alemania, Inglaterra, Austria. — Los haraposos. — El dos de Mayo. — Aspectos de un duro. — La galerna en el Norte. — Política exterior y Española. Muy señor mio: Imposible dejar de hablar de la manifestacion de los obreros, que no constituye hoy un peligro, pero que es un sistema que las clases acomodadas y los Gobiernos deben meditar. Ya lo he dicho en otra ocasion. Los ricos tienen un perfecto derecho a gozar y a holgar; los pobres tienen una obligacion absoluta de morirse de hambre, sin acudir a la fuerza ni al dolor, pero esta obligacion y aquel derecho, se armonizan en la práctica, muy difícilmente.

La propiedad no es ya como en Roma, el derecho de usar y de abusar; nadie puede quemar su casa, con riesgo de la del vecino, y hasta los Estados, con los derechos reales, han sido los primeros socialistas. Hay un problema con el cuarto estado, y no hay que andar ni con gazmofierias ni con utopías, cuando los hechos son, no los destruyen sus causas, y la manifestacion del 1.º de Mayo, constituye un hecho importantísimo para Europa y América.

En Paris ha sucedido lo de siempre: la agitacion, la han constituido en su mayor parte, los curiosos y la carga de la Plaza de la Concordia, con otro pueblo que no viviera en su mayor parte, de alojar extranjeros y de hacerles la vida agradable; hubiera producido gravísimas consecuencias. Con razon he dicho que las libertades y el respeto al ciudadano, que se disfruta en la República Francesa, la considerarían una imposible servidumbre, los Españoles más Monárquicos.

En Italia, otro país muy libre; en Turin y en otros puntos, ha habido demostraciones tumultuosas: En Roma han silbado al Rey y el orden se ha establecido con la fuerza. De la libertad real de Italia, hay tambien mucho que hablar: allí todos son republicanos y todos *Excelencias*.

En Alemania, tranquilidad completa:

FOLLETIN DE «LA OPINION.» 138

EL SECRETO

POR WILKIE COLLINS

Novela inglesa traducida del francés por J. A.

Dedicada afectuosamente por el autor y por el traductor francés á Eduardo Federico Smith Pigott.

este papel, lo colocó, sin abrirlo, sobre la mesa, volvió á colocar en su sitio la tablilla, la fijó en su posicion normal, y entonces, y solamente entonces, volvió el marco para mirar si contenía alguna pintura.

Habia una, en efecto; una pintura al óleo, ligeramente ennegrecida, pero, por lo demás muy poco alterada á consecuencia del tiempo. Representaba una cabeza y un busto de mujer.

En el momento en que los ojos de Rosmunda se fijaron en esta imagen, se estremeció y acercóse vivamente á su marido, teniendo aun el pequeño cuadro en la mano.

—Y bien, que hallazgo has hecho? la dijo, sintiéndola muy cerca de sí.

—Un retrato, contestó ella con voz débil, deteniéndose para mirarlo con mas detencion.

El delicado de Leonardo percibió una

en Londres, no concurren á *Hay de Park*, cuatro mil obreros; en Austria, unicamente en Prossnitz, ha habido alguna colision: en Viena, donde tanto se temía, desfilaron los obreros por el Prater con gran tranquilidad. En Portugal, en Oporto, la manifestacion fué numerosa; en Lisboa, ha tenido menos importancia.

La nota saliente, es la de que ya los anarquistas resultan perfectamente reaccionarios y se forma en Paris un nuevo partido, el de los haraposos, que han declarado en un periódico, que hay que dejarse de tonterías y robar el Banco de Francia, el Crédito Lyonnais y otros establecimientos. Cuando las ideas nuevas se abren camino en las sociedades viejas, siempre queda un grupo de insaciables, que justifican el instinto de conservacion y hacen necesaria la resistencia.

Es esta una ley eterna y necesaria, para que lo nuevo no derrumbe todo lo creado y para que pueda elaborarse la historia, por la excursion del pensamiento, que con ser tan respetable, no puede destruir en un momento la fuerza de la tradicion.

No diran Vds. que no he tenido el paño y me he puesto á teorizar, ni mas ni menos, que el mismísimo Gumersindo Azárate.

Confiese que el programa de los haraposos, me hace meditar muy seriamente. Los ricos son una minoría turbulenta, que abusan del proletariado, como todos los hombres, hasta los haraposos, abusan de los animales. ¿En virtud de que derecho, se come el hombre á la sardina?

No quiero continuar con este género de disquisiciones, porque vendría á parar, despues de algunas reflexiones, en que no solo no existe la justicia ni el espíritu, sino que la materia es una ilusion de sentidos, y en que es absurdo sostener que el hombre debe vivir en sociedad, puesto que no es más que un producto natural que se da por un procedimiento determinado, como el pepino. ¿Se le ha ocurrido á nadie que vivan en sociedad los pepinos? ¿Porque pues el producto natural hombre ha de ser distinto, del producto natural hiedra.

Si despues de esto, los haraposos no me hacen corresponsal de su periódico, yo mismo; los declararé reaccionarios.

Se celebró la fiesta del dos de Mayo, con la solemnidad de siempre, y apesar de todos los problemas sociales, y de todas las intrigas políticas, el pueblo de

ligera alteracion en la voz de Rosmunda.

—Es por ventura un retrato que asustó... le preguntó, mitad en broma y mitad en serio.

—Es un retrato cuya vista me ha ocasionado una extraordinaria sorpresa... Un retrato que me ha dejado como helado, por mas calor que haga hoy, replicó Rosmunda... Te acuerdas de la descripcion que la noche de nuestra llegada nos hizo Betsy, del espectro que anda errante, por las habitaciones del Norte?

—Sí... perfectamente.

—Pues bien, Leonardo, esa descripcion y este retrato concuerdan en un todo... Hé aqui los cabellos de un castaño claro... Hé aqui el hoyuelo en cada mejilla... Hé aqui los dientes tan blancos y tambien colocados... Hé aqui, en fin, toda esa belleza tan provocadora, maléfica, esa belleza fatal que la pobre criada trataba de describir, y de la cual daba una exacta idea al decir que hacia estremecer. Leonardo sonrió.

—Querida, tienes á veces unos arranques de imaginacion que te llevan un poco lejos, le dijo con tranquilidad.

—Imaginacion? repitió Rosmunda hablando consigo misma... Es acaso imaginacion el ver este semblante?... Imaginacion, cuando siento...? —Se detuvo, estremeciéndose otra vez, y volviendo á la mesa, su mirada encontró la hoja de papel que habia retirado del marco.

Madrid, se prepara á celebrar las fiestas de San Isidro y de Mayo; y el que más, y el que menos,—hasta los cesantes y hasta los que temen serlo,—piensan en divertirse, porque Madrid será siempre, el pueblo espléndido y gastador, que se diferencia mucho de otros puntos de España.

Cuando un catalán tiene un duro, piensa en emplearlo, para ganar con él una peseta, aumentando así la riqueza pública y su bienestar, un gallego lo guarda, y un hijo de Madrid, dice á sus amigos.

—Si me caen dos duros á la loteria, empuño un colchon y os llevo á los toros.

Y sin embargo, este pueblo ha hecho el dos de Mayo, y ha dado grandes pruebas de cultura, en la última manifestacion.

Horrorizan los detalles de la última galerna que ha experimentado el Norte de España. En San Sebastian y en Santander, esos héroes ignorados, que tan magistralmente ha descrito Pereda, han pagado una vez más en la vida, el cumplimiento de su deber y su trabajo.

España entera, debia asociarse exponientemente, para dar una prueba más de su caridad, socorriendo á las viudas y á los huérfanos.

La política que podría llamar exterior, no se ha hecho esta semana en las Cancellías, sino en las Prefecturas.

Los gobiernos, antes que de los intereses políticos, han tenido que cuidarse de la conservacion del orden, y se ha abandonado la diplomacia y los Parlamentos, para refugiarse en los cuarteles. Triste cosa es, que en la humanidad, como en la naturaleza, las últimas manifestaciones, sean siempre la fuerza.

La política española, lo mismo: los gamacistas piden economías, y se resisten á que les supriman Audiencias en sus distritos. Romero Robledo y los suyos, parecen dispuestos á volver á ser conservadores, éstos, se creen muy próximos al poder, la fusion, es decir, Sagasta, entiendo que puesto que debia hacer muchas cosas que no ha hecho, necesita otros cuatro años de poder, para poder hacerlas; de la cuestion Daban, ya no se acuerda nadie; el Banco de España, logrará aumentar su emision, apesar de todas las informaciones habidas y por haber, porque como le decian á cierto paleta inocente, que habia oido decir que el dinero llama al dinero, y se fué á

—Quizás voy á encontrar ahí alguna explicacion relativa á este retrato, dijo; y estendió la mano para coger el papel.

Era entonces cerca del mediodía. El calor pesaba mas que nunca sobre la atmósfera, y en el momento de tomar el papel, la inmovilidad de todos los objetos era mas absoluta, mas intensa que nunca.

Abriólo lentamente pliegue por pliegue y vió en su interior caracteres trazados con tinta, á los que el tiempo habia hecho pasar del negro primitivo á un matiz del amarillo mas pálido... Lo estendió con sumo cuidado sobre la mesa, lo allanó, lo alisó con la palma de la mano, lo volvió á tomar enseguida y leyó la primera línea.

Esta primera línea no contenía mas que tres palabras. Estas tres palabras le demostraron claramente que aquello era una carta y no explicaciones concernientes al retrato. Estas tres palabras le hicieron estremecer y cambiar de color, tan pronto como su mirada se hubo fijado en ellas... Sin continuar su lectura volvió la hoja con prontitud, y su mirada corrió á buscar la firma de aquel singular documento.

La escritura no concluía sino al final de la tercera página; pero casi á la terminacion de la segunda habia un intervalo, y en este blanco de algunas líneas, habia dos nombres inscritos... Rosmunda miró el que estaba por encima del otro,

la reja de la casa de la moneda, con un duro en la mano, y se le cayó el duro dentro; el dinero llama al dinero, pero es el más al menos.

Los fondos se han resentido apenas de la manifestacion; en el Paraguay, ha habido una revolucion cruenta; del Cantenario de Colon, por mejor decir, de la forma en que ha de realizarse, se sabe poco, y mucho me temo que el Gobierno y alguna corporacion, pretendan monopolizarlo para su uso, porque y con esto concluyo el *hacer patria*, como dicen algunos, es sinónimo, aun que no siempre, de alhagar las vanidades humanas.

Su afectísimo S. S. GARCÍ-FERNÁNDEZ.

EN MADRID

CONFERENCIAS Y DISPOSICIONES

El gobernador Sr. Aguilera publicó un bando ayer tarde, aconsejando cordura á los obreros, confiando en que la tendrán, y recordando las disposiciones de las leyes de orden público, reuniones y Código penal para aquéllos que perturben la tranquilidad.

Los presidentes del Congreso y del Consejo de ministros conferenciaron anoche, y por virtud de esta entrevista el gobernador manifestó á los obreros albañiles que habian solicitado permiso para reunirse hoy en el Prado, que podrían congregarse en los Jardines del Buen Retiro.

Los albañiles tuvieron noticia de este acuerdo anoche á las ocho y media, despues que visitó al gobernador una comision del gremio.

Este ha acordado dirigir á las Cortes la siguiente exposicion.

«Excelentísimo señor presidente del Congreso de los Diputados: Acudimos al agosto recintó de las Cortes españolas, en representacion de nuestros compañeros del oficio de albañiles de Madrid, y convencidos de interpretar fielmente las aspiraciones de todos los albañiles españoles solicitamos que las Cortes propongan y acepten una ley que fije en ocho las horas diarias del trabajo, y limite el de los niños y de las mujeres en talleres y fabricas, segun los acuerdos adoptados en el Congreso internacional obrero de Paris del año pasado.

«Ajenos á todas las exageraciones y utopias, y solo exigiendo lo equitativo y justo, los obreros que representamos confiamos en que las Cortes atenderán á

y su estremecimiento volvió á empezar. Despues, en el mismo momento, volvió á la primera página.

Línea por línea, palabra por palabra, leyó desde el principio al fin aquel escrito. Y á medida que leía, iban desvaneciéndose los frescos colores de sus mejillas, siendo reemplazado su brillo por una palidez estendida con igualdad. Llegada que hubo al final de la tercera página, la mano que sostenía la carta se bajó á lo largo del cuerpo de la joven, y con un movimiento casi sensible, con una lenta inflexion del cuello, volvió la cabeza hácia Leonardo. Permaneció de este modo en pié, sin lágrimas en los ojos, sin que uno solo de los músculos de su cara se moviese, sin que se escapase una sola palabra de sus labios, sin que ningun movimiento fuese á imprimir un cambio en su actitud. Permaneció de esta manera en pié, magullando la carta fatal entre sus helados dedos, con la boca muda, no atreviéndose á respirar, y con la mirada fija en sumario, en aquel pobre joven ciego.

Por lo que á este hace, se hallaba sentado en la misma actitud que algunos momentos antes le viera: con las piernas cruzadas, las manos enlazadas al rededor de su rodilla, y la cabeza vuelta en la direccion en que últimamente habia oido llegar á él la voz amada. Pero, al cabo de algunos minutos de espera, el extraordinario silencio que reinaba en la Cáma-

sus prudentes pretensiones, inaugurando con esto una era de paz social y dando un hermoso y sublime ejemplo de amor a la justicia y a las clases trabajadoras.

La comision organizadora del gremio de albañiles. Madrid 1.º de Mayo de 1890.—*Siguen las firmas.*

Los tenientes de alcalde y los comisarios de policia urbana han estado desde las nueve de la mañana en sus respectivas tenencias

Se han establecido esta mañana redes de guardias de Seguridad, armados con fusiles, en todas las prevenciones, en el Banco de España, Senado y Congreso, y de Guardia civil de infanteria en la Presidencia del Consejo, Gobernacion Fomento y Ultramar.

Fuerzas de Caballeria han custodiado las fabricas de gas y de luz eléctrica.

Las parejas de orden público en las calles han sido reforzadas.

Con el propósito de transmitir cuantos avisos fueran necesarios, los agentes de vigilancia han permanecido desde anoche en los barrios que se les han designado, y 500 guardias del Municipio estaban dispuestos a auxiliar a los 1.500 de orden público, divididos entre la vía pública y las prevenciones.

El ministro de la Gobernacion no asistió anoche a su despacho, retirándose temprano a descansar, con objeto de hallarse hoy en el ministerio desde primera hora para atender a lo que pudiere ocurrir.

Meeting anarquista

A las seis de esta mañana comenzaron a llegar al Liceo-Rius los obreros y curiosos que deseaban asistir al meeting anarquista de hoy, y pocos momentos despues se llenó el local.

A las nueve hacíase materialmente imposible el tránsito de carruajes por la calle de Atocha y las afluentes al trozo comprendido entre la plaza de Anton-Martin y el Colegio de Medicina de San Carlos.

Veíanse entre el sinnúmero de personas que invadian los alrededores del Liceo Ruiz, muchos que por sus trajes parecian obreros, algunos estudiantes y no pocos desocupados y curiosos.

A las diez en punto dió comienzo la sesion presidiéndola el compañero Francisco Ruiz, tipógrafo, quien pronunció un discurso encargando a los congregados que observaran el orden y compostura, y cuidaran de no promover tumultos a la terminacion del meeting, pues allí no se trataba de hacer ningun acto de insubordinacion.

Despues de estas frases de la presidencia, que fueron acogidos con general asentimiento, se leyeron varios telegramas de Zaragoza, Valencia, Barcelona y otras poblaciones, felicitando a los anarquistas madrileños por el acto que iban a realizar y adhiriéndose a sus acuerdos.

El compañero Ernesto Alvarez, cajista y corrector del periódico *El Globo*, hizo uso de la palabra a continuacion, pronunciando otro discurso en el que tuvo períodos de verdadera elocuencia, encaminado principalmente a demostrar las diferencias que existen entre los anarquistas y los socialistas.

Dijo que la anarquía tendía a la igualdad e hizo consideraciones diverss acerca de la situacion del obrero y la lucha eterna entre el capital y el trabajo.

Trató extensamente de la situacion del obrero en las diversas naciones, ocupándose de lo que son y significan los nihilistas en Rusia, los socialistas de Alemania y Austria, los anarquistas de Francia y las sociedades obreras de la Gran Bretaña.

Al tratar del obrero español, se detuvo el orador breves momentos, y despues trató de describir a grandes rasgos su situacion, diciendo que es el que está en peores condiciones y más desatendido.

En un periodo sentido y elocuente que valió al compañero Ernesto muchos aplausos de la numerosa concurrencia, describió la situacion de la clase obrera durante la pasada epidemia de la gripe, enumerando las miserias, las vicisitudes los sufrimientos de multitud de familias que perecian víctimas de la falta de recursos y del abandono.

En otro periodo, tambien muy sentido, se ocupó el compañero Alvarez del trabajo de las mujeres y de los niños, haciendo notar que era cruel y hasta inhumano que seres racionales fueran objeto de inicua explotacion y que por una escasa ó mezquina retribucion se encomendaran trabajos penosos a seres débiles.

Censuró enérgicamente que se ocupe

en trabajos de fuerza a los niños pequeños y a las mujeres, y describió las penurias y sufrimientos de éstas cuando, hallándose en cinta, se ven obligadas, por la falta de recursos, a dedicarse a trabajos corporales.

Con tal animacion y colorido traza el orador el cuadro, que consigue conmover a muchos de los que le escuchan, obteniendo despues muy nutridos aplausos.

Terminó hablando de la prensa, que, a su juicio, está prostituida, e hizo un cumplido elogio de los periodistas, de quienes dijo eran obreros, y que, como estos, trabajan mucho, siendo mal retribuidos.

Acto seguido habló el compañero Daza, zapatero, y dijo que es necesario acabar de una vez para siempre con tanta miseria y tanta calamidad como aflige a las clases trabajadoras, las cuales viven en casas pequeñas e inmundas, sin condiciones higiénicas, y apenas tienen ropas con que abrigan sus desnudas carnes, ni lecho en donde descansar de las fatigas del trabajo penoso a que están dedicados durante todo el día.

Esta es la situacion—clamó—del obrero. El mísero jornal que gana no le da lo suficiente para cubrir sus más perentorias necesidades; y como si esto no fuera bastante, se ve obligado a entregar una gran parte de su jornal al estúpido del casero. (Risas.—Varias voces: *Muy bien.*)

Es menester—añadió—que acabe todo esto, que pongamos fin a una situacion tan angustiosa, que sacudamos el yugo de nuestros opresores, y para conseguirlo no debemos pedir nada, sino tomar lo que nos haga falta, porque todo es nuestro y a todo tenemos derecho.

Unámonos todos los trabajadores, procuremos instruirnos para contrarrestar la influencia de los que abusan de nosotros y nos explotan sin consideracion, y no cejemos hasta que consigamos destruir la burguesía.

Es necesario hacer una huelga general, pero no de un día, sino de un mes ó de mucho más tiempo; y como el obrero, si no trabaja no come su familia, es preciso que coma, tomando lo que necesite en donde lo haya, puesto que todo es suyo.

La tierra es madre de la humanidad; la riqueza es hija de la tierra, y de la tierra más que el obrero arranca con su trabajo la riqueza. ¿Es justo que no la posea, cuando es el verdadero y absoluto dueño de ella?

Las riquezas deben ser para todos, y principalmente para los obreros, que trabajan y las producen.

Al terminar el compañero Daza varios obreros piden la palabra, y el presidente se la niega.

Unos dicen: Que hable Berrell.

Otros Que hable Rodriguez.

El presidente concede la palabra al compañero Causin, quien se ocupó de la huelga, tratando de definir el carácter que debe tener.

Dijo que los obreros deben dar pruebas de energía, no dejándose atropellar y procurando imponerse a los que les esclavizan.

Hizo notar que los anarquistas no son republicanos, sino enemigos del Estado, de la religion y de la propiedad.

Varios compañeros volvieron a pedir la palabra y el presidente, sin hacerles caso, se felicitó por el orden con que se había celebrado el meeting, y dió por el terminado éste recomendando de nuevo a los asistentes que no perturbaran el orden.

Se levantó la sesion, y en el escenario donde estaba colocada la mesa presidencial, se promovió un ligero tumulto, porque uno de los congregados repartía un folleto que todos se apresuraban a recoger. El folleto se titula *La Anarquía*, y está escrito por Pedro Krapotkine.

A las once y cuarto, el Liceo Rius estaba totalmente desalojado, y la mayor parte de los asistentes al meeting reunidos en la calle de Atocha, se disponían a trasladarse al salon del Prado en pacífica y tranquila actitud.

Manifestacion en el Prado.—Obras paralizadas. Los albañiles en los Jardines

A las siete de esta mañana han comenzado a formarse en el salon del Prado grupos de trabajadores. Otros grupos circulaban tambien a esa hora por las calles, y en los sitios donde observaban que sus compañeros trabajaban, entraban para que la labor cesara.

Los trabajadores de las obras del Banco de España son unos doscientos.

Cuatro ó seis de éstos, al darse por la mañana el aviso para comenzar la faena, dijeron en alta voz: «no se trabaja hoy.» Varios operarios contestaron en sentido contrario, manifestando que a nadie se obligaba al trabajo. La misma manifestacion hizo el arquitecto del Banco. Pero, un cuarto de hora despues, todos los obreros de dicho sitio abandonaban las obras, y sesenta de ellos se dirigieron a las del edificio para Bolsa.

Quisieron tocar la campana para que cesara el trabajo, y lo impidió el capitán de orden público Sr. Anguita. Entónces pidieron permiso para entrar en el local donde las obras se ejecutan, y se consintió que pasara una comision.

Esta pidió a sus compañeros que no trabajarán, y los obreros de la Bolsa contestaron, primero, que por la imposicion no dejarían la obra, y despues, que no cesarían en el trabajo hasta las doce, Asi lo han hecho.

La misma comision de los obreros del Banco ha recorrido diferentes puntos, invitando a que no trabajarán sus colegas. Esto ha ocurrido en las obras de la estacion del Mediodía, en las de la Biblioteca, en las de la Concepcion Jerónima y en otras.

Todos los operarios de ellas han dejado de trabajar.

Quedaban en el nuevo edificio del Banco cuatro latoneros, y tambien han cesado al rogárselo uno comision de obreros.

Todos ellos, en su mayor parte albañiles, y entre éstos algunos que no tenían aspecto de jornaleros, han engrosado los grupos del Prado, aguardando la hora de que se abrieran las puertas de los Jardines del Buen Retiro, donde se ha verificado la reunion del gremio de albañiles. A las dos de la tarde estaban ya reunidos en dicho punto unos tres mil, y bajaban muchos por la calle de Alcalá.

Un obrero llevaba en una gorra este letrero:

«Seccion de albañiles. Ley de ocho horas de trabajo»

Fuerzas de orden público estaban encargadas de mantener el orden en el Prado y en los Jardines, donde, hasta cerrar la edicion de provincias no han hecho falta, por los obreros de Madrid están dando muestras de su moderacion y de su propósito de mantenerse dentro de las prescripciones legales.

Los obreros del Prado han tenido que sufrir al raso la fuerte lluvia que ha caído durante algunos momentos.

Un joven obrero, mal humorado, ha dicho cuando llovía: «Hasta Dios está en contra de los trabajadores».

D. ELEUTERIO MAISONNAVE

Hé aquí los términos con que algunos colegas de Madrid han cuenta del fallecimiento de nuestro inolvidable amigo Sr. Maisonnave.

De *El Día*:

«Hace pocos días sintióse enfermo el Sr. D. Eleuterio Maisonnave: mejoró anteayer, en la última tarde agravóse, recibió anoche la Extremaunción, y a las ocho de esta mañana ha dejado de existir, rodeado de sus cariñosos hermanos y amigos y de los ilustrados periodistas de *El Globo*, periódico de que era propietario. Honda pena ha de producir esta pérdida, verdaderamente inesperada, profundamente dolorosa, acerba en grado extremo, pues el Sr. Maisonnave, que contaba cuarenta y nueve años, era hombre de mucha inteligencia, de gran cultura, de ejemplar honradez, de vigor para el bien en su vida pública y de corazon tan notoriamente bondadoso, que no hemos conocido adversario suyo que no lo haya pregonado en todos los instantes de su existencia.

Nació en Alicante, en 1841, el señor Maisonnave. En la Universidad Central cursó la carrera de Derecho, que ejerció despues en su país natal, de cuya capital fué alcalde tres veces. Consérvase grata memoria allí de su administracion. Antes de desempeñar la alcaldía, fué secretario, por poco tiempo, del gobierno civil de aquella provincia, renunciando el sueldo que le correspondía durante el tiempo en que ejerció aquel destino.

Era actualmente diputado a Cortes por Alicante, habiendo representado a la misma provincia en las Asambleas de 1869 y 73, y en las Cámaras de 1872, 79 y 81. Del segundo Gabinete de la república de 1873 fué ministro de Estado, bajo la presidencia del Sr. Pi y Margall, y lo fué de Gobernacion en el mismo año, primero, bajo la presidencia del Sr. Salmeron, y de la del señor Castelar despues.

Desempeñando la última cartera mencionada, en circunstancias difíciles, dió muestras de talento organizador y de gran energía; organizó las reservas, desarmó fuerzas de voluntarios rebeldes, publicó disposiciones para la conservacion del orden, y auxilió, sin descanso, al señor Castelar en aquel período de reorganizacion de la patria. Todos los partidos, todos, han dedicado alabanzas no escasas al Sr. Maisonnave por su gestión como gobernante en los meses laboriosos y accidentados de la república, en cuya defensa sacrificó salud y fortuna, rechazando siempre, para la mayor eficacia de la institucion a la cual sirvió con lealtad, toda relacion con los revolucionarios y demagogos.

Estaba en esto, como en todo, identificado por completo con el señor Castelar, cuya política mantenía ahora, muchas veces con su trabajo de periodista, en *El Globo*, secundado por los distinguidos redactores que llevan la voz del partido republicano gubernamental en la prensa de Madrid.

Después del golpe de Estado del 3 de Enero de 1874, retiróse a Alicante y no volvió a tomar parte activa en la política parlamentaria hasta 1886, en cuyo año volvió a ser diputado.

Era orador. Palabra muy fácil y vigorosa, y de gran claridad en la exposicion del pensamiento, con todo el mundo cortés, y nunca perezoso para la denuncia y censura de abusos. Hace ya tiempo que a los de carácter administrativo dedicaba parte de su incansable trabajo, tratando de ellos en el Parlamento y en su periódico.

En éste, recientemente, hemos leído muchos artículos del Sr. Maisonnave describiendo la vida administrativa de los Municipios y señalando los caminos para terminar sus deficiencias.

El Sr. Maisonnave, ha muerto siendo en la vida social un caballero, en la política un gobernante provechoso y un representante celosísimo de su patria, y en su hogar un hombre bueno y cariñoso. No deja sino alabanzas para su memoria, aplausos para sus actos y un lisonjero recuerdo en la prensa, que no le pagaba con el afecto que le tenía, y era grande, el respeto que sentía por sus juicios y los de la opinion pública. Descanse en paz el inolvidable Sr. Maisonnave!»

Crónica local.

A «EL PALMESANO»

Señamos vivamente no complacer a nuestro colega, emitiendo detalladamente nuestra opinion respecto los artículos que viene publicando *Seguridad contra incendios* en nuestro *Teatro Circo Balear*. La razon es demasado obvia. «Vox clamantis in desertus!»

Sin embargo, ¿quién ignora en Palma, que, si alguien (nadie en caso de incendio querria haber asistido a la funcion de ningun *Teatro*) pudiera escoger, eligiera siempre hallarse en el *Teatro Circo Balear*, y nunca jamás en el *Teatro Principal*?

Ya que *El Palmesano* ha hecho el más y tiene la pluma en su mano, es de suponer que seguirá escribiendo otros tantos artículos enumerando las *inmejorables* condiciones de *Seguridad contra incendios* en nuestro *Teatro Principal*.

¿Entiende *El Palmesano* que la causa de no acudir nuestros paisanos a los

Teatros, es porque éstos no están edificados con la Seguridad contra incendios?

Anteayer fué conducido al Cementerio el cadáver de una niña de cuatro años que había fallecido de difteria en la calle del Socorro.

D. Benito Pons y Fábregues tiene presentado al Gobierno Civil una instancia para fundar un semanario de cuestiones político-sociales que se titulará *Las Baleares*.

El sábado próximo probablemente saldrá a luz su primer número.

En el Matadero público se degollaron el día 6 del corriente 64 reses lanaras y 8 vacunas; importando al empresario 28'80 pesetas por derechos.

Sr. Alcalde: Quiere complacer á los vecinos de la calle de Muntaner, mandando que desaparezcan aquellos inmortales montones de piedras?

Ha de quedar sin recomponer el empedrado de la calle de la Vidriera?

La Administración de Contribuciones de esta provincia, ha publicado una nueva relación de contribuyentes por industria cuyas cuotas han sido declaradas fallidas y asienten á la suma de mil seiscientos dos pesetas.

El día 12 del actual tendrá lugar en la Delegación de Hacienda la venta en pública subasta de un carrito valorado en 120 pesetas, un caballo pelo de vaca, calzado de los pies, de diez y seis cuartag y nueve dedos justipreciado en 90 pesetas y unas guarniciones en 15 pesetas.

Segun se nos dice el domingo último por la tarde reaparecieron los pendientes que habían sido robados á la Virgen de la Bonanova.

El autor sacrilego una vez arrepentido, las colocó en el mismo sitio de donde los había quitado.

Procedente de Argel entró ayer por la mañana en nuestro puerto la balandra *Rebelle* con 7 caballos y 200 corderos.

La monstruosa y prolongada cencerrada con que los moradores del arrabal de Santa Catalina obsequiaron el lunes á un matrimonio, es prueba evidente de la gran ilustración y progreso de aquellos autores.

Para qué sirven las medidas de precaución y las leyes vigentes?

Don Pedro Fernandez Miró, gobernador de Puerto-Principe, llegó felizmente el día 5 á la Habana.

Hoy á las diez y media se reunirá en la sala de la Audiencia de este territorio, por primera vez dentro del cuatrimestre actual, el tribunal del Jurado para juzgar á Sebastian Llabrés Adrina (a) *Durán* procesado en causa instruida en el juzgado de Inca por el delito de robo cometido en la villa de Sineu la mañana del 11 de Noviembre del año último.

De la defensa están encargados los señores D. Guillermo Ignacio Mas y D. José Vich, abogado y procurador respectivos.

En una de las evoluciones efectuadas anteayer tarde durante la instrucción de los reclutas del Regimiento Filipinas, cayó el teniente señor Walmazón, causándose una fuerte contusión en la región glutea derecha que le hizo perder el sentido por breves momentos. Auxiliado con esmero y atención fué llevado á una casa inmediata y desde allí acompañado á su casa.

Dice *El Palmesano*: Hace algun tiempo que nos hicieron concebir la esperanza de ver realizada una de las mejores obras reclamadas por la opinión pública.

La prensa toda se ocupó de ella y hasta si no recordamos mal la Corporación popular tomó acuerdo sobre la misma. Nosotros que ya en distintas épocas hemos pedido la desaparición del artístico monumento que se levanta frente la puerta del Mirador de la Catedral (tal es la mejora á que aludidos) tendríamos vivísimo interés en conocer las negociaciones llevadas á cabo y las obstrucciones que puedan haberse presentado para impedir se realice la demolición tan apetecida y reclamada.

Hora es ya de que se allanen todos los obstáculos y venga abajo ese caserón que de nada sirve, y si solo para quitar la buena perspectiva que presenta nuestra hermosa Catedral.

Volveremos otro dia sobre el asunto; por hoy terminaremos como hasta un querido colega que ya murió al pretender la desaparición del célebre fieltro del Muelle:

Abaix la Ciudadela abaix, abaix, abaix!

El lunes se constituyeron los tribunales que han de Juzgar los ejercicios á las plazas de Magisterio vacantes en esta provincia en la forma siguiente:

Para escuelas de niños. Presidente, D. Pedro Estelrich. Secretario, D. Matias Bosch.

Para escuelas de niñas. Presidente, D. Leon Carnicer. Secretario, D. Juan Torrens.

El primer tribunal empezó á actuar en el dia de ayer comenzando por las escuelas superiores, presentándose cinco opositores y retirándose uno.

Seguirán despues los ejercicios para proveer las escuelas elementales y una vez terminados, empezarán los de niñas.

En la carretera de Andraitx chocaron anteayer dos carruajes: uno de ellos de los que hacen el tráfico desde aquí al Terreno, el cual bajaba y el otro de acarreo, que subía.

Resultado: rotó el eje del juego trasero del primero; escapatoria del segundo; persecusion y detencion del conductor de este; que convencido de su culpabilidad se allanó á pagar el daño causado.

Por la Dirección General de Contribuciones Directivas, se han dictado las oportunas prevenciones para llevar á efecto el padrón de cédulas personales correspondiente al próximo año económico, encargando á los Delegados de Hacienda procuren el concurso de los Ayuntamientos de Capitales de provincia para que por medio de sus agentes se verifique la distribución á domicilio de las hojas declatorias que han de servir de base para la confección de aquel reparto.

El vapor *Cataluña*, procedente de Niza, fondeó ayer en nuestro puerto á las primeras horas de la tarde.

Entre la carga figuraban dos coches del sistema *Rippert* recién adquiridos por la *Compañía Mallorquina de omnibus*, siendo inmediatamente desembarcados, montados y llevados á los depósitos de los ferro carriles.

Su figura es elegante; llevan el letrero *Compañía Mallorquina de omnibus, Palma, Santa Catalina, Terreno y Porto Pi*.

Deseamos á la *Compañía* pingües beneficios.

Se nos dice que probablemente cuando regrese otra vez el citado vapor llevará los otros dos que no pudo cargar por no estar concluidos.

Estado del tiempo á las 9 de hoy. Barómetro baroide, 755 m. Termómetro centigrado, 20°.

Despejado. Variación barométrica, en 24 h. 0 m.

LOS BAÑOS DE CAMPOS

COMISION PROVINCIAL DE LAS BALEARES

Próximo ya el dia de apertura de este establecimiento balneario, la Comision provincial nos ha remitido el anuncio siguiente, que nos congratulamos en publicar, á fin de que llegue á noticia de las personas á quienes pueda interesar:

En observancia de lo dispuesto en la Real orden de 28 de Diciembre del año último, el dia 15 del presente mes de Mayo se abrirán al servicio público los Baños termales de San Juan de Campos, empezando en dicho dia la temporada oficial que debe terminar el dia 31 de Julio próximo.

Los bañistas que deseen ocupar habitaciones en el establecimiento deben satisfacer diariamente dos pesetas por un cuarto con dos alcobas, una peseta por un cuarto sin alcoba, una peseta por cada servicio completo de cama, veinte céntimos de peseta por cada estancia de caballería, cincuenta céntimos de peseta por cada carruaje de cuatro ruedas, y treinta y cinco céntimos de peseta por cada carruaje de dos ruedas.

Para los diferentes servicios balneoterápicos regirá la siguiente

TARIFA

	Ptas.	Cts.
Baño general.	1	00
Baño de círculos, con duchas de lluvia y perineal.	1	50
Baño de asiento con duchas lumbar, peripelviana, perineal, etc.	1	00
Ducha escocesa.	1	50
Id. fija de lluvia.	1	00
Id. dorso lumbar.	1	00
Id. nasal, faríngea u ocular.	0	50
Pulverizacion.	0	50

Servicio completo (Baño general, duchas y pulverizaciones) un abono de diez dias. 30 00

Estos diferentes servicios sufriran un aumento de veinte y cinco céntimos para los bañistas que se alojen fuera del establecimiento.

Los bañistas deberán satisfacer además al Médico-Director los honorarios que tiene derecho á percibir con arreglo á las disposiciones vigentes.

Los pobres cuyas estancias tengan que satisfacerse por los Ayuntamientos deberán presentarse al Médico-Director del establecimiento provistos de un certificado expedido por el facultativo que les prescriba el uso de las aguas, y de otro que justifique su pobreza librada por el Secretario del Ayuntamiento con el V.º B.º y sello de la Alcaldia, é informado por el fiscal municipal del pueblo donde residan, cuyos funcionarios en la instruccion de estos expedientes deberán tener presente lo dispuesto por la Dirección General de Beneficencia y Sanidad en circular de 30 de Julio de 1884, publicado en la *Gaceta* del dia 31 del mismo mes, para evitar las responsabilidades en que en otro caso pudieran incurrir.

Los Ayuntamientos deben satisfacer previamente al contratista de la fonda ó á la persona que este designe las estancias de cada pobre á razon de una peseta diaria.

El servicio de la fonda estará á cargo del contratista D. Juan Palmer con sujecion á la siguiente

TARIFA DE PRECIOS

Servicio de primera clase.

DESAYUNO.—Los bañistas podrán escoger entre los artículos siguientes:

	Ptas.	Cts.
Chocolate con ensaimada ó biscocho.—Id. con leche con id. id.—Café con leche ó sin ella id. id. ó pan COMIDA.—Sopa, Cocido con verduras, Frito, Entrante con salsa, Asado, Ensalada, Un plato dulce, Postres, Pan, Vino y Café.	0	38
CENA.—Sopa, Dos platos variados, Ensalada, Postres, Pan y Vino.	3	75
	1	87
Total.	6	00

Servicio de segunda clase.

DESAYUNO.—Los mismos artículos que en primera clase en menos cantidad.

COMIDA.—Sopa, Cocido con verduras, Entrante, Asado, Ensalada, Postres, Pan y Vino.	0	25
CENA.—Sopa, Dos platos, Postres, Pan y Vino.	2	00
	1	25
Total.	3	50

Servicio de tercera clase.

En la misma mesa, y de los mismos artículos que se suministran á la servidumbre.

NOTAS

1.º Todos los géneros que suministra el fondista deberán ser de superior calidad, debiendo servir el vino igual á la muestra que previamente habrá presentado para sus análisis.

2.º Los bañistas que deseen sustituir por otro cualquiera de los platos comprendidos en la tarifa podrán verificarlo sin aumento de precio, y en los servicios extraordinarios deberán abonar el exceso sobre el precio de la tarifa respectiva.

3.º La fonda estará surtida de conservas de carnes y pescados, embutidos, encurtidos, quesos, vinos y frutas, cuyos artículos se expendrán con arreglo á la tarifa de precios que estará en el comedor del establecimiento.

Palma 5 Mayo de 1890.—El Vice-Presidente, Tomás Darder.

PLAZA DE TOROS DE PALMA

GRANDES CORRIDAS PARA LOS DIAS 15 Y 18 DE MAYO DE 1890

Se lidiarán en la primera seis toros de D. Juan Antonio Mazpule hoy de don Enrique Gutierrez Salamanca, vecino de Madrid, con divisa blanca. En la segunda seis del Excmo. Sr. Marqués del Saltillo, vecino de Sevilla, con divisa azul y blanca.

La lidia estará á cargo de las cuadrillas que dirijen los matadores **Fernando Gomez** (GALLO) y **Antonio Ortega** (MARINERO).

PRECIOS

	Diarios	Abono
Un palco de sombra sin entradas.	50 00	40 00
Un palco de sol sin entradas.	25 00	15 00
Un asiento de balconillo de primera fila sin entrada.	8 50	7 00
Un asiento de balconillo de segunda fila sin entrada.	7 50	6 00
Una barrera de sombra sin entrada.	6 00	5 00
Una barrera de sol sin entrada.	1 00	
Una delantera de grada sin entrada.	1 50	
Entrada general á los palcos de sol y sombra.	3 50	
Entrada general de sombra.	3 50	
Entrada general de sol.	2 50	

NOTAS.—Por todo billete que excede de una peseta abonará el comprador 10 céntimos por el impuesto de timbre.

Empezada la corrida se cerrarán las puertas de la planta baja quedando las demás abiertas para la entrada del público y localidades.

Los señores abonados serán los únicos que podrán presenciar la salida de los toros de las jaulas, para lo cual se les proveerá de la oportuna papeleta al recoger la del abono.

TEATRO-CIRCO BALEAR

Funcion para hoy

QUINTO DIA DE MODA
La comedia en tres actos, titulada: **METERSE A REDENTOR**
La zarzuela en un acto denominada: **CHATEAU MARGAUX**

Atas ocho y media.
PRECIOS.—Palcos 4 pesetas.—Butacas 0'75.—Sillas circulares 0'50.—Anfiteatro 0'25.—Entrada general 0'50.—Medias entradas 0'30.

Se vende un caballo andaluz de cinco años, Zanglada, 12, informarán.

Se alquila el segundo y último piso de la calle de la Samaritana, número 16. Tiene grandes comodidades. Informarán en el principal.

Telegramas.

Madrid 7, 6'45 t.

Barcelona.—En Gracia tan solo trabajan algunas fábricas, sin embargo reina tranquilidad.

El Consejo de Guerra ha sentenciado á ocho años de presidio al individuo que atropelló al inspector de policía Sr. Pelaez.

Madrid 7, 6'45 t.

Valencia.—Los comercios tienen abiertas sus fábricas y tiendas. Trabajase en la mayoría de obras. Muchos huelguistas solicitan trabajo. Los zapateros son los únicos que se presentan tenaces.

Madrid 7, 10'30 n.

Se ha celebrado consulta de médicos en vista del estado grave en que se encuentra el general Cassola. Han encontrado una lesión en los pulmones é inflamada la pleura; además presenta diarrea y accesos de difteia. Sigue muy grave.

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

Barcelona 7, 8'21 n.

Continúa la huelga en la mayoría de fábricas. Los retenes ocupan los puntos más estratégicos de la ciudad.—R.



Gran fábrica

DE
CAJERÍO Y ESTUCHERÍA

Cajas lujo y fantasía para bodas, bautizos y regalos.
Para joyería y platería, estuches desde 1 real uno en adelante.
Para el envase de calzado, cajas desde 90 céntimos de peseta la docena.

Fábrica—Olmos—Teléfono 127

SUCURSAL — BROSSA, 10 — TELÉFONO 128

LOS NIÑOS PIDEN A GRITOS LA EMULSION DE SCOTT

DE
ACEITE DE HIGADO DE BACALAO
CON HIPOFOSFITOS DE CAL Y SOSA
Dulce como la Leche, grata al Paladar.

En toda familia don le hay Niños sanos y robustos, delicados ó enfermizos,
se habrá observado la facilidad con que

ENGORDAN, CRECEN Y DESARROLLAN,

bajo la salutar influencia de ese poderoso alimento abundante en GRASAS
y FOSFATOS, que son los elementos vivificantes e indispensables al desarrollo

ÓSEO Y MUSCULAR

de esas jóvenes naturalezas en el periodo de su crecimiento.

EL LINFATISMO, EL ESCROFULISMO, EL RAQUITISMO,

Adquiridos ya por DEFECTOS DE LA LACTANCIA ó por
herencia ceden con admirable rapidez en su devastadora marcha, ante la
potente fuerza **RECONSTITUYENTE** de ese gran remedio

PROVIDENCIAL PARA LA INFANCIA.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías.

BANCO VITALICIO DE CATALUÑA

COMPANÍA GENERAL DE SEGUROS SOBRE LA VIDA A PRIMAS FIJAS
domicilio en Barcelona, ANCHA, 64. Delegaciones en toda España

**CAPITAL DE GARANTIA, independiente del aportado por los asegurados
10.000.000 DE PESETAS**

Las familias mediante pequeños ahorros pueden crearse un capital respetable.
Por ejemplo: un padre á la edad de 30 años, pagando 25 duros anuales, lega á su
esposa é hijos un capital de 1.000 duros. ¿Quién no puede ahorrar esta pequeña can-
tidad?

La prima puede fraccionarse en semestres ó trimestres, lo cual facilita el pago.

Cuando se han pagado ya tres anualidades el seguro no puede caducar.

Después de tres años, la Compañía hace préstamos con la garantía de las pólizas
en proporción á su valor actual.

Las muchas combinaciones que tiene establecidas el VITALICIO tanto para caso
de muerte como para caso de vida, satisfacen completamente todas las necesidades de
las familias, sean cuales fueren las circunstancias en que se encuentren.

Agente General en las Baleares D. EDUARDO PEREZ del VALLE,
Calle de San Nicolás, núm. 35-2.º Palma.

No se desconfíe de la **CURACION**, por antiguo que sea el pa-
decimiento, de las enfermedades **NERVIOSAS** tenidas por incur-
ables, con las Pastillas Antiepilepticas de **OCHOA** (farmacéutico,) cu-
yos prodigiosos resultados son la admiracion de enfermos que deda-
cian **LA**

EPILEPSIA O ACCIDENTES NERVIOSOS

vulgo MAL DE CORAZON Alferencia y mal de SAN PAU en CATALUÑA

20 y 30 años. Para más detalles, se dan prospectos GRATIS. Du-
que de Alba, 13, Madrid. De venta en las principales farmacias
de España, Isla de Cuba, Puerto-Rico, Méjico, Canarias y Fili-
pinas. En Alayor, farmacia de D. Juan Hernandez.

Al público

Doña Catalina Barceló, modista de
sombrosos, tiene el gusto de participar á
sus clientes que se ha trasladado en la
misma calle del Sindicato, esquina á la
de la Lonjeta, número 1, en donde en-
contrarán variado y elegante surtido de
sombrosos, flores, plumas y demás á
precios reducidísimos. 8-2

Carruajes

APUNTAADORES, 4—TELÉFONO, 1447
En este establecimiento se encontrarán
carruajes de todas clases, cuyo servicio
estará abierto tanto de día como de no-
che.

Subasta

Para el viernes 9 del corriente á las 8
de la tarde en la Plaza de Cort se remata-
rá una botiga tienda algorfa con pisos sita
en la calle San Nicolás, número 36 y 38.
3-2

Se alquila una casa

de recreo con una porcion de tierra con
árboles de toda clase en *Son Bosch* de la
Vileta. En Palma, Baratillo 1, darán ra-
zon.

Libros de lance

Se compran y venden en la calle de
Palacio, número 4, frente la Diputación
Provincial.

AVISO

A LOS FARMACEUTICOS.

Se venden la estanteria, mostrador,
botes, lámparas y demás objetos neces-
arios para montar una elegante farmacia.
Informarán en la calle de Mora núm. 4.
piso 3.º, izquierda.

Alquiler

En la casa zaguán, calle de la Calatra-
va, número 56, hay tres pisos con habi-
taciones de bastante capacidad, tres cuar-
tos, dormitorios uno y dos los otros, agua
de fuente y de pozo, un porche muy
grande y terrado.

El precio mensual es de 8 pesetas cada
uno. Darán razon en la misma casa prin-
cipal derecha.

Se alquila un horno

de cocer pan en la calle del Socorro, nú-
mera 104. Herrería, 40, darán razon.

La publicacion men-

sual **Apuntes Médicos-Farmacéuticos**
tiene su administracion en la calle Bar-
bará, 35, 2.º derecha Barcelona, donde
deberán dirigirse todos cuantos quieran
suscribirse.

Tambien pueden dirigirse á la *Farma-
cia Española* sita en la misma calle.

Es este un periódico que recomenda-
mos á todos los médicos y boticarios de
esta provincia.

Grandes recompensas

A D. ANTONIO ESTEVA Y OLIVER
Después de cerrada la Exposicion Uni-
versal de Paris de 1890 ha obtenido, en
premio de su exquisita fabricacion de
dulces, etc., etc., **Medalla de oro de la
Academia Nacional de Paris;** y á más
ha sido nombrado miembro de dicha
Academia.

Igualmente ha sido investido de miem-
bro de la **Sociedad Científica Europea**
en Bruselas; cuya Sociedad le ha adjudic-
ado la **Medalla de primera clase** en
mérito de su exquisita confeccion de los
artículos de su ramo.

Con tal motivo doy la enhorabuena al
fabricante mi amigo Esteva.—*Jacobo Tur.*

Subastas

Se vende en pública subasta una casa
de recreo con un espacioso jardin situado
en Son Serra, en el callejon del Oratorio
del difunto D. Angel. Su remate el dia
12 de Mayo á las doce, en el Oratorio de
San Antonio.

Darán razon en la Farmacia Bolseria
núm. 1 y en la sacristia de la iglesia de
Son Rapiña.

El jueves 8 de Mayo á las ocho de la
noche en la plaza de Cort se rematará la
finca casa fonda (a) Can Gasparó calle de
Santa Cilia, número 5, de esta ciudad,
consistente en botiga con piso distribui-
dos en cuarenta cuartos que sirven para
hospedaje, coladuria, terrado, fuente, po-
zo y agua á grifo con su bomba corres-
pondiente.

Otra finca consistente en botiga con
entresuelos en el interior de ella. Ade-
más otros entresuelos con algorfa aparte
de dicha botiga y sobre la misma no te-
niendo otra habitacion sita calle de la
Union número 81, ó sea en la plaza del
Mercado de esta ciudad. 4-4

Lecciones á domicilio

Las da un profesor de primera ense-
ñanza.
Informarán en la imprenta de este pe-
riódico.

VAPORES TRASATLANTICOS de Pinillos, Saenz y C.

Para Puerto-Rico y Habana con esca-
las en Mayagüez, Ponce y Santiago de
Cuba saldrá de Barcelona el 10 de Mayo
próximo, el grandioso vapor de acero de
6.000 toneladas A. I. del Lloyd

PIO IX

Admite carga á flete y pasajeros para
dichos puntos y tambien para Canarias.
Consignatarios: Martinez y Planas, San
Juan, 20, Palma. 8-8

LA CURACION DE LOS TISICOS.

Las pildoras anti-sépticas del Dr. Au-
det, aprobadas por las Sociedades de Me-
dicina de Francia y Nacional de Higiene
pública de Paris constituyen el único re-
medio para combatir la tuberculosis. Mé-
dicos ilustres, que entendiendo honrada-
mente incurable la tisis habian alarmado
á las familias, aseguran y certifican hoy,
después de rigurosas observaciones, que
con las Pildoras anti-sépticas se curan ti-
sicos condenados antes á una muerte
cierta. Calman la tos, moderan la espe-
toracion, cortan los sudores, alzan las
fuerzas y abren el apetito. Son las Anti-
sépticas Audet á la tisis lo que la quinina
al paludismo, segun opinion de médicos
que han comprobado su eficacia—10 pe-
setas.—Venta boticas.—Se remiten á to-
das partes previo envio de su importe en
sellos al **Instituto Audet**, Carrera de
San Gerónimo, 15, Madrid.

Venta en Palma en casa Valenzuela y
buenas boticas y droguerías. 201

IMPORTANTISIMO

FLUIDO VITAL

Remedio infalible para la curacion de
la **impotencia, derrames seminales**, y de
toda clase de desarreglo producido por
excesos sexuales durante la juventud ó la
vejez. Este especifico curará aun cuando
hayan fallado todos los demás remedios y
es el único medicamento que cura todos
los casos de **debilidad del sistema nervio-
so, impotencia parcial ó total, prostracion
nerviosa, consuncion, espermatorrea ó de-
rriames seminales** y toda clase de debili-
dad en el organismo, como **falta de viri-
lidad** y enfermedad en los órganos gen-
tales. Este especifico es para uso interno.
Obra como calmante y devuelve pronta-
mente al enfermo la salud del cuerpo y
del espíritu, comunica fuerza y vigor,
revive las funciones orgánicas y entona
especialmente el sistema nervioso, dismi-
nuyendo gradualmente y cesando, por
último, la excitacion general que suele
acompañar en estos casos. Los derrames
ya sean involuntarios ó prematuros, se
contienen y se refuerzan las partes gen-
tales. Sobre éstas y sobre el sistema ner-
vioso obra constitucionalmente este espe-
cifico. Es un remedio seguro en todos los
casos, 5 pesetas. Se remite previo envio
de su importe en sellos ó giro al **Insti-
tuto Audet**, Carrera de San Gerónimo,
15, Madrid.

Venta en Palma en casa Valenzuela y
buenas boticas y droguerías. 201



SEGUROS MARITIMOS
La Union Comercial
LONDRES

CAPITAL
Pesetas 62.500,000

AGENTES
Martinez y Planas
San Juan, 20
PALMA DE MALLORCA
y en el Banco de Felanitx.
Felanitx.

LEY PARA DIPUTADOS

Á CORTES Y PROVINCIALES
en las modificaciones introducidas en va-
rios artículos.

Véndese á 0'50 pesetas en la imprenta
de este periódico y en la librería de Rol-
ger, frente la Diputación Provincial.

Cultos.

SANTO DE HOY.
La Aparicion de San Miguel arcangel.
El Jubileo de Cuarenta Horas se gana
en San Miguel.